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日本銀行福島支店　支店長

SMBC日興証券福島支店　支店長

　いよいよ地区大会が迫ってまいりまし

た。色々とご負担ですが、一方で会場は會

津風雅堂ということで、年に一回の大会

という楽しみの面もあります。ぜひ、沢山のご参加で大会

を盛り上げて頂きたいと思います。

　さて、今年度の福島ロータリークラブの、スローガンと

して、「融和と進化」を掲げております。

　融和については、やはり、福島クラブのような歴史のあ

る大きなクラブになってきますと、どうしても世代間の

感覚の差というものがでてきます。お互いにどう話しか

けたらいいのか戸惑う訳ですが、そのひとつの方法に「自

分の趣味嗜好を話す」という手法があると思います。

　例えば、わたしは科学が趣味ですが、一方では文芸志向

で、とくに詩・短歌・和歌が好きです。 中原中也・北原白秋・

与謝野晶子…すぐれた歌人ですね。

　和歌では源氏物語の世界です。平安時代にあんな壮大

な構想で、光源氏と女性たちの歌物語を書いた紫式部は、

本当にすごい。紫の上・六条御息所・末摘花・朧月夜・

花散里…女性の名前がいいですね。　

　実は、わたしは油絵も描きます。今年は油絵で日本舞踊

の女性を描きました。かなり大きいサイズです。

　映画も大好きで20年ぐらい前になりますが、映画の話

で年間スピーチ賞を頂いたことがあります。一方あいさ

つは苦手で、どうしてもうまく出来ません。

　つまり、趣味嗜好の話をすると、今まで知らなかったそ

の人の一面が見えてくるのではないかと思います。その

思考に惹かれて、本当の友達が出来たらいいですね。

　ですから、今年度の後半は、特にそうした個人の思考に

ついて、スピーチを増やしていきたいと思います。シニア

会員の方にもどんどん登場していただいて、昔ばなしも、

ぜひお願いいたします。新人スピーチの方も、仕事の解説

よりは、自分のプロフィールをぜひご紹介ください。親友

づくりをやりましょう。

　一方で、事業活動の（進化）の方も、ぜひ推進しましょ

う。自分の身体を動かして参加する活動を、ぜひ増やして

頂きたいと思います。信夫山活動もその1つです。　　　

　11/11（日）には、信夫山に7人のロータリーメンバー

で探索に行ってまいりました。「大変面白かった、いろい

ろ発見があった」と好評でした。また第2回の信夫山探

索会をやりたいと思っておりますので、ぜひご参加くだ

さい。
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本 日 の プ ロ グ ラ ム

景況点描：日本経済と福島経済

■世界経済

　世界経済は、＋3.7％と引き続き着実な成長を続けて

います。これは、1980年から2017年までの37年間の

平均成長率＋3.5％を上回るペースです。

　もっとも、数字に表れているほど「絶好調」とは言い切

れない面も内包しています。それは、米国の保護主義的な

貿易政策による米中貿易摩擦や、英国のBrexitという2

つのリスクです。前者については、世界中に張り巡らされ

た複雑なグローバル・サプライ・チェーンのどの部分に

貿易摩擦や関税賦課の影響が顕現化してくるか、当事者

の企業ですら把握しきれていないが故に、企業の生産計

画や設備投資計画が慎重化し、経済活動を下振れさせる

おそれがあります。後者については、とりわけ英国離脱に

向けた交渉が円滑に進まないまま来年3月末を迎え、移

行期間なしに英国がEUから放擲されてしまうこと（「no 

deal Brexit」といいます）が懸念されます。そうなれば、

金融市場へのダメージ、ひいては貿易信用の縮小などを

通じて実体経済への影響が免れません。

■日本経済

　上述のようなリスクを内包しつつも、着実な成長を続

ける世界経済を背景に、わが国の実体経済は、引き続き緩

やかな拡大を続ける見込みです。堅調な海外経済に加え、

内需面でも、所得から支出への前向きの循環メカニズム

が持続していますし、企業収益や業況感も、良好な水準を

維持しています。とりわけ、設備投資は、能力増強投資や

省力化投資など、幅広い分野で増加しています。

　したがって、支出・生産面では、需給ギャップの引締り

を受けて、フィリップスカーブを通じた物価上昇圧力が

生じている筋合いとなります。また、労働需給が引き続き

逼迫していることから、労働市場面でも、労働需給ギャッ

プの引締りを受けて、賃金版フィリップスカーブを通じ

た賃金上昇圧力が生じ、労働コスト上昇を通じて物価上

昇圧力が生じている筈です。それにもかかわらず、物価

（消費者物価）は、需給ギャップと比べて鈍い状況が持続

しています。なぜなのでしょうか。どうやら需要サイドと

供給サイドの両面から調べてみる必要がありそうです。

　まず、需要サイドでは、長期にわたる低成長やデフレの

経験に根差した「物価は上昇しない」というマインドが根

強いことが挙げられます。過去20年以上に渡って物価上

昇がほとんどみられなかったため、これからも物価は上

日本銀行福島支店　支店長　中山　　興 会員

がりにくいとの期待が根強くこびりついてしまっている

状況です。

　次に、供給サイドでは、例えば、人手不足に直面した企

業が、賃金コスト上昇分を販売価格に転嫁するのではな

く、セミセルフレジを導入するなど、生産性上昇でコスト

上昇分＝潜在的物価上昇圧力を相殺してしまう動きです。

このほか、生産年齢の男性労働者と比べて平均賃金の低

い女性や高齢者が労働市場に参加することにより、マク

ロの平均賃金に低下圧力がかかっている面も指摘できま

す。これら需要サイドの要因と供給サイドの要因が相互

に絡み合うことで、物価がさらに上がりにくくなってい

ると考えられます。

■福島経済

　この間、福島経済は、一部に弱い動きはみられますが、

総じてみれば緩やかに回復しています。福島県の短観を

みると、最近は6月調査と比べて4ポイント悪化して＋

5となりましたが、これは猛暑で暑過ぎて小売り関係の

客入りが鈍ったなど一時的な要因によるところが大きい

です。実際、悪化を見込む傾向のある先行きは、最近一時

的に悪化した先が戻し、＋5の横ばいとなっており、決し

て悲観的な見通しにはなっていません。

　雇用はほぼ完全雇用に近く、人手不足を受けて賃金

カーブの見直しや、パート従業員に「職能給」を導入する

動きもみられます。これらの所得改善が家計部門に波及

し、ここ数か月、ようやく個人消費の足取りがしっかりと

してきました。このため、日本銀行福島支店では、先月、

景況判断を引き上げました。

　企業の繁忙度は高く、設備投資も力強い状況が続いて

います。ただし、大企業製造業と中小企業非製造業のコン

トラストがはっきりしており、バランスのとれた均斉成

長とはなっていない点には要注意です。

　また、集中復興期間が終了し、除染作業がピークアウト

していることから、各種助成金や除染事業費によって嵩

上げされてきた企業の業況悪化と倒産の増加が、ここ数

か月、やや目立ってきています。助成金や補助金がないと

経営が維持できない企業が市場からの退出を迫られると

いうのは、マーケットが健全に機能している証左ではあ

りますが、企業倒産に伴う信用コストの上昇は、低金利環

境にある金融機関の収益に影響を及ぼしかねないだけに、

注意深くみていく必要があると思います。
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新会員スピーチ　私の50年の歩みを証券市場の出来事と合わせて

　私は新潟県上越市生まれで50歳になります。上越市は

海・山が近く、夏は海水浴、冬は赤倉でスキーをして過ご

しました。小学校時代は少年野球、野球はレベルの高い同

級生も多いので中学時代は卓球部入部。しかし卓球も意

外にもレベルの高い同級生が多く、1年で退部。次にサッ

カー部に入部しましたが、道具が結構高価で退部、その後

は帰宅部所属で同級生と日々トランプ遊び。プロレス好

きの友達とソフトマットの上でプロレスを興じ、むち打

ちになったこともありました。

　高校は家から7kmほど自転車で通いました。部活動は

バドミントン部に所属し、野球やサッカーと違って小中

学校でやってきた人が少ない部活でしたので、みんなそ

こまでレベルの差がないと踏んで入部しました。しかし、

カーボンのラケットがこんなにも高いことに驚きました。

　大学は、新潟大学経済学部に入学。勉強はもちろん一生

懸命しましたが、遊び過ぎてお金がなく、米と味噌は新潟

の実家からもらっていました。安いサバ缶と具なし味噌

汁、コーン缶でコーン丼などを食し、偏った食生活。当時、

昭和天皇が吐血や下血され崩御されたニュースがまだ記

憶に新しいときに私も体調不良から下血し、病院に行っ

たら、しっかり栄養を取ってくださいと言われました。下

血とのあだ名もありましたが、昭和天皇に失礼との常識

も働き、そのあだ名はすぐに無くなりました。

　就職活動は、リクルートから黙っていても資料が届き、

電話で内定をもらいました。内定を出した会社の拘束旅

行。日当で稼いで海外旅行する同級生もいました。

　

　1991年に入社。研修中に損失補てん問題が発覚し、一

部大口顧客への損失穴埋めが行われていたとのことで個

人投資家を中心に証券への不満・不信が増大。半年の研

修後川口支店に配属され、初めての飛び込み営業でコー

ヒーかけられ事件もあり、なんて会社に入社したのかと

公園でひとり泣きました。

　1994年3月、福島支店に異動。1995年1月、阪神淡

路大震災が発生。株式市場では短期的に葬儀屋や建設株

が大幅上昇し、その後急落していきました。その時、お金

の怖さ、市場の冷酷性を知ることとなりました。一方、証

券市場は人の様々な感情や世論、時代を何よりも早く表

すものだとも感じました。

　1997年11月、山一證券が廃業。当時は福島勤務、両

隣が山一證券の方で、週明けに玄関で会った際にはお互

い言葉を掛けられなかったです。

　1999年3月、蒲田支店へ異動。インターネットの普及

は急速で、1999年頃から日本の企業でも職場のシステ

ムが大変化。ITバブル（米ではドットコムバブル）がやっ

てきました。当時ニューエコノミーという言葉が流行し

ました。時は1999年～ 2000年のITバブル時代。

　その後しばらくして、FRBの利上げを機に下げ局面

だった株式市場に2001年9月、米同時多発テロが発生。

世界的に株式市場低迷期に入り、ITバブルは短い熱狂を

終えます。当時、お客様とスナックで飲んでいて「これは

映画か」と思ったことを思い出します。

　先進国に不況が来る中で新興国へ資金が流入し、成長

が加速し始めます。GSのジムオニール氏が2001年レ

ポートでブラジル、ロシア、インド、中国をBRICsと名付

けたことから、巷にBRICsという言葉があふれ、新興国

の情報収集を必死に行いました。

　2004年9月、岡崎支店へ異動。家の味噌汁が赤みそに

なったのは、この愛知県勤務からのことです。その他名古

屋飯ファン、中日ファンになったのはこの時期。（中日は

すでにファンを脱退しましたが…）

　米国でサブプライム問題がにわかに話題になり、2008

年9月リーマン・ブラザーズが破綻。大手金融機関はつ

ぶさないと思われていたためショックは大きく、その後

大暴落につながり世界的大暴落へ。28年の証券人生で一

番心身共に苦しい時期でした。その後、世界がこの危機に

一致団結し、2009年には底打ちしました。

　2011年に山形支店長。山形RCで初めてRCに加入。

最初かなりの戸惑いがありましたが、皆様親切でいろい

ろ教えてもらいました。特に夜の方は色々行きました。

　その後東京勤務を経て、50歳になり、自分にとって本

格的に営業に従事できるようになった原点である福島に

帰ってきたので、初心に返って頑張りたいと思っており

ます。

SMBC日興証券福島支店　支店長　猪島　光典 会員
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浦部	博	会長
　久し振りに中山日銀支店長のお話を伺うことになりまし
た。猪島さんのスピーチ、ポールハリスフェロー受賞者の皆
様に敬意です。
加藤	義朋	会員
　昨日、コロンボ西RCのコサラさんと会津若松RCにメー
クアップしました。
　平井ガバナー、鈴木地区幹事、星会津分区ガバナー補佐様
らと再会しました。
鈴木	仁	会員
　来月１日にスーパーハイビジョン（8K・4K)の本放送が
始まります。一般の家庭に普及するまでにはまだ時間がか
かるかもしれませんが、NHK福島局にSHVシアターがあり
ますのでどうかお立寄りください。
八子	英器	会員
　長い間、例会や会合を欠席しました。申し訳ありませんで
した。
黒崎	浩一	会員
　11日浦部会長のもと「信夫山」散策に約2.5時間をかけ
て山登りをしてきました。
　翌日想定通り足が痛くて…。それにしても参加者の「シニ

アメンバー」の健脚には｢ビックリポン｣でした。私も将来先
輩の様になれるよう気をつけています。
中山	興	会員
　秋霜いよいよ深く、秋が急速に深まってきました。福の島
の美味しい果物を満喫しつつ短い秋を楽しんでおります。
今日は不粋な経済のお話をさせて頂きますが、よろしくお願
い致します。
五阿弥	宏安	会員
　中山会員と猪島会員のお話を楽しみにしています。
後藤	浩之	会員
　17日の競馬を楽しむロータリアンの会、お待ちしており
ます。
幡	研一	会員
　寒くなりました。インフルエンザに注意しましょう。
猪島	光典	会員
　今日のスピーチがんばります。
岩田	竜也	会員
　猪島会員のスピーチ楽しみにしております。
──────────────────────────
クラブ会員より　岡田新也／安藤健次郎／児玉健夫／内池 
浩／森岡幸江／古俣 猛／佐藤良智／高倉裕行／丹羽和也　

ニ コ ニ コ B O X 報 告

本日のニコニコBOX投入額　20件　¥43,000　累計¥818,000　　［報告］　丹羽 和也 委員

　11/23（金）・24（土）にRI第2530地区大会が行われ

ました。最終日の24日は会津若松市の會津風雅堂で本会

議が開かれ、当クラブも各クラブ表彰を受賞しました。

12月13日（木） 12：30〜　辰巳屋

【通常例会】
清水太郎	新会員スピーチ（積水ハウス福島支店長）
疾病予防と治療期間にちなんで
土屋敦雄	会員スピーチ
■「友」12月号紹介

12月20日（木） 18：30〜　辰巳屋

【年忘れ家族夜間例会】
アトラクション
福島医科大学アカペラサークル　阿修羅

12月27日（木） 祝日の週の為休会

例 会 プ ロ グ ラ ム の ご 案 内

例会変更のお知らせ
■当クラブの例会は、翌週22日は祝日の為休会、翌々

週29日は地区大会振替のため休会になります。
 その他のお知らせ
■24日（土）は地区大会になります。バスは7:15に

福島駅西口を出発しますので宜しくお願いします。
■11月ロータリーレートは１ドル112円となりま

すのでお知らせ致します。

●PHF＋6 ●PHF

　八子	英器	会員 　田沼	紀美子	会員

ロータリー財団　ポールハリスフェロー伝達R I 2 5 3 0 地 区 大 会 に 参 加

福島ロータリークラブ　クラブ表彰受賞
■国際ロータリー会長賞
■新会員入会数第3位
■ロータリー財団寄付／年次寄付・恒久基金第3位
■米山記念奨学会寄付／寄付総額第2位
■米山記念奨学会寄付／会員一人当たり寄付額第4位
■米山功労クラブ　第32回
■クラブ会報コンテスト　優秀賞

米山功労者で表彰された加藤義朋会員永年在籍30年と長寿会員（米寿）で
表彰された河田亨会員


